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Новости

Наша реклама

Молодежная политика

Подготовили Нина Юренская,
Владимир Басов.

Помимо «новобранцев» из Чушевиц, 
Нижне-Кулоя, Сметанина и Верховажья 
приехали уже опытные альтернативцы 
и руководители первичных организа-
ций. Также на празднике присутствова-
ли начальник отдела по делам молодё-

жи Ольга Зотикова, учителя, студенты 
и гости.
Произошли изменения и в руководя-

щем составе. На смену Наталье Жига-
ловой, заведовавшей делами органи-
зации в течение четырех лет, пришла 

«Ãàë÷àò» ñòàëî áîëüøå 
В районной организации «Альтернатива» вновь пополнение на 45 

человек! По сложившейся традиции посвящение юных галчат в ряды 
молодёжного объединения прошло 15 ноября в диско-баре «Канары» . 

Татьяна Трапезникова, руководитель 
Чушевицкой первички. 
Во время зажигательной вечеринки, 

ведущими которой были Анастасия 
Пивоварова и Юлия Наумова, ребята 
провели таинственный обряд посвяще-
ния, показали танцевальные и юмори-
стические номера, от души повесели-
лись, попели песен под гитару и потан-
цевали.
Ульяна Пивоварова. Фото автора.

Массовый танец от верховажской первички.

Наталья Жигалова, Ольга Зотикова, Татьяна Трапезникова.Номер от Н-Кулойского первичного объединения. 

Ïîáåäèë 
ïðîôåññèîíàëèçì

На базе СПК колхоза «Липки» 
прошел районный конкурс тех-
ников искусственного осемене-
ния животных. 
Строгая судейская комиссия, 

взвесив все «за» и «против», опре-
делила победителей.
Первое место присуждено Ольге 

Колдановой из крестьянского 
хозяйства А.В.Мызина, второе – 
Светлане Завьяловой из СПК кол-
хоза «Липки», третье место заняла 
Татьяна Пилицына из СПК колхо-
за «Н-Кулое». 

       
Ìíîãî èëè ìàëî?

На 1 ноября 2013 года в район-
ном Центре занятости на учете 
состоит 143 безработных гра-
жданина. 
Много это или мало, сказать слож-

но. В сравнении с прошлым годом на 
эту дату безработными были заре-
гистрированы 163 человека. Чуть 
больше. Зато и вакансий в 2012 
году на 1 ноября было больше – 115. 
Нынче их 100. Показатель трудоу-
стройства через Центр занятости в 
2012 году тоже выше на несколько 
процентов– 52,6% (249 человек), в 
2013 году – 49,6% (224 человека).

Òðàêòîðíûé ó÷åò

С 14 ноября вступил в силу 
305-й Федеральный закон. Он 
серьезно ужесточает админи-
стративную ответственность 
владельцев тракторов, прице-
пов к ним, грейдеров и другого 
транспорта.
Санкции за нарушение правил 

регистрации возросли для граждан 
со 100 рублей до 1,5-2 тысяч. Дол-
жностные лица, те же механики 
предприятий, могут получить штраф 
не 300-500 рублей, как раньше, а 2-3 
тысячи рублей. Напомним, что вся 
эта техника в обязательном поряд-
ке должна быть поставлена на учет 
в инспекции Гостехнадзора.

Отдел сублимационной про-
дукции при редакции «ВВ» при-
нимает заявки от предприятий 
и частных лиц на изготовле-
ние настенных календарей на 
2014 год, в том числе с ваши-
ми фотографиями.       
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Какая наша газета, корре-
спондентам судить сложно. 
Мы стараемся, чтобы она была 
интересной и содержатель-
ной. Всегда ли нам это уда-
ется — судить вам. Читатели 
утверждают, что каждый номер 
«районки» не похож на преды-
дущий. Один можно прочитать, 
как говорится, «от корки до 
корки», в другом лишка «офи-
циоза» и мало информации. 
К сожалению, от материалов 
пресс-служб отказаться мы 
не можем, поскольку связа-
ны с ними договорными обя-
зательствами. Встречаются 
в газете и другие, на первый 
взгляд, бесполезные матери-
алы, не без этого. Есть много 
различных служб, обязанных 
«информировать население» о 
своей деятельности. И завле-
кательными они и не должны 
быть. Но претензии по их каче-
ству не к журналистам.  Все, 
кто выпишет районную газету и 
на следующий год, будут иметь 
возможность дважды в неде-
лю встречаться с ней. Делить 
радости и горести, соглашать-
ся с выводами газетчиков или 
спорить с ними, не допуская 
при этом оскорблений и уни-
жений. К сожалению, среди 
читателей есть и такие. 

В настоящее время продол-
жается подписная кампания 
на все газеты и журналы на 

Подписка-2014

Наш опрос

К районной газете читатели относятся по-разному: 
для одних она своя, родная и самая лучшая, для дру-
гих — всего лишь ничем не выдающееся средство 
массовой информации, для третьих — объект обсу-
ждения с различными эпитетами, для четвертых… И 
для четвертых, и для пятых — районная одна. И толь-
ко в ней можно узнать о жизни района и его жителей. 
Дополняют «ВВ» приложения: «Субботний привал», 
«В кругу семьи», «Приважье «Для тебя…», «Будьте 
здоровы», «Заинька». 

I полугодие 2014 года, в том 
числе и на «Верховажский 
вестник». Конечно, мы заин-
тересованы в том, чтобы рай-
онную газету выписывали и 
читали как можно больше вер-
ховажан. Иначе все наши уси-
лия напрасны, ведь мы рабо-
таем для вас, дорогие земля-
ки. Но результаты подписки 
зависят не только от содер-
жания и оформления газеты. В 
неменьшей степени влияет на 
них то, как организуют подпи-
сную кампанию почтовые отде-
ления, как работают с подпис-
чиками почтальоны. То, что в 
течение нескольких лет многие 
жители райцентра предпочита-
ют выписывать «Верховажский 
вестник» у нас в редакции и 
забирают его сами, говорит о 
том, что претензии к почтовой 
службе есть. И мы уже об этом 
писали не раз. Не секрет, что на 
качестве работы почтальонов, 
их отношении к своим обязан-
ностям сказываются мизерные 
зарплаты. Немного желающих 
таскать тяжелые сумки, месить 
грязь по размытым осенними 
и весенними дождями нашим 
дорогам в любую непогоду 
за 5-6 тысяч! Да и почтовое 
начальство не скрывает, что 
мало заинтересовано в повы-
шении тиражей газет и журна-
лов, так как в доходах «Почты 
России» средства, получен-
ные за их доставку, составляют 

всего 7-10%. Остальное почто-
вики зарабатывают оказанием 
других услуг: принимают пла-
тежи за электроэнергию, газ, 
телефоны, доставляют пенсии, 
торгуют товарами повседнев-
ного спроса и т.д. Не зря в их 
адрес уже давно звучит пред-
ложение сменить название. Но 
это уже тема другого газетного 
материала.

О том, как идет подписка на 
районную газету «Верхова-
жский вестник», я попросила 
рассказать начальников отде-
лений связи. Не скажу, что они 
обрадовались моей прось-
бе. Некоторые разговаривали 
неохотно, до других дозвонить-
ся трудно, третьи работают не 
каждый день...

Сметанино: «Считать, сколь-
ко выписано газет, мне пока 
некогда. Ждем комплексную 
проверку, «зашились». О под-
писке на районную газету напо-
минаем, пишем об этом прямо 
на газетах. Выписываем ее и в 
отделении связи, и на дому у 
подписчиков…» 

Коленьга: «В этом году было 
выписано 39 экземпляров рай-
онной газеты. Сейчас осталось 
меньше, дачники уехали, а 
они выписывают районку на 
несколько месяцев, пока живут 
здесь. Думаю, что и на следу-
ющий год подписка на «Верхо-
важский вестник» не упадет».

Н-Кулое: « Почтальоны пос-
тоянно напоминают подпис-
чикам о подписной кампании. 

Если не напомнить, то многие 
и не выпишут газеты и журна-
лы. Надо работать с людьми. 
Раньше был план на подписку, 
и почтовые работники стара-
лись его выполнить. А сейчас 
плана нет, мы и не считаем, 
сколько и каких газет выписа-
но. Даем сведения один раз в 
месяц в Сокол, и все. Ни тебе 
спасибо, ни замечаний...»

 
Кстати, о планах. Сейчас все 

реже звучит это слово. Навер-
ное, в эпоху частной собствен-
ности и рыночной экономики он 
и не нужен? Хотя как сказать. 
Вот и о том, как идет подпи-
сная кампания в районе без 
плановых заданий узнать что-
либо сложно. Не говоря уж ни 
о чем другом. Видимо, сколь-
ко выпишут изданий, столько и 
хорошо. Легче сумки почталь-
онов. Хотя сумки-то все равно 
легче не будут: им в обязаннос-
ти вменено продавать товар 
первой необходимости. Вместе 
с газетами, редкими письмами 
и журналами они несут под-
писчикам и пачки стирально-
го порошка, чая, печенья, кон-
фет, и даже банки консервов, 
а они тяжелые. Для одиноких, 
пожилых людей это благо. Они 
ждут почтальона, чтобы прио-
брести необходимый товар, 
хотя по желанию могут купить 
у него и понравившиеся газету 
или журнал. Почтальоны ока-
зывают и такие услуги.
Редакция надеется, что наши 

читатели не забудут выписать 
районную газету. Газет много, 
а районная – одна!

Нина Юренская.

×òî ðåøèëè 
äåïóòàòû?
На прошлой неделе 

прошло заседание сове-
та депутатов Климушин-
ского сельского поселе-
ния. Разговор состоялся 
обстоятельный. 
Народные избранники вне-

сли изменения в Устав сель-
ского поселения и в решение 
о земельном налоге.  Рассмо-
трели итоги подворного обхо-
да на предмет благоустройст-
ва придомовых территорий, в 
ходе которого было составле-
но 15 предупреждений нера-
дивым хозяевам. Половина из 
них замечания главы сельского 
поселения выполнила. Другой 
половине еще предстоит наве-
сти порядок около своих домов. 
Глядишь, весной будет меньше 
работы. 

Çà çäîðîâüåì — 
â ÔÎÊ, 
à íå â ÔÀÏ!
Не пустует физкуль-

турно-оздоровительный 
комплекс в Климушине: 
здесь проводятся как 
спортивные занятия, так 
и развлекательные ме-
роприятия. 
Недавно спортинвентарь 

пополнился тремя тренаже-
рами. Желающие испытать их 
в работе уже нашлись. И это 
не последние приобретения. 
Спорту нынче уделяется боль-
шое внимание. Лучше за здоро-
вьем ходить в ФОК, чем в ФАП.

Âàðåíèêè 
ïîëó÷èëèñü 
íà ñëàâó!
В один из дней климу-

шинский ФОК превратил-
ся в площадку кулинар-
ного поединка членов 
клуба «Ветеран». 
Здесь прошла очередная 

встреча «клубников» – люби-
телей посмаковать. На сей раз 
лепили вареники. Они получи-
лись вкусными. Сами же кули-
нары их потом дружно и ску-
шали. А пока они наслажда-
лись трапезой, Нина Якименко 
рассказала о здоровом обра-
зе жизни. Получилось что-
то вроде двух телепередач в 
одной: с Еленой Малышевой  
«ЗдорОво жить» и Наташей 
Королевой «Время обедать».

Â îñåííèå 
êàíèêóëû...

..учащиеся Климушинс-
кой начальной школы не 
скучали. Для них прошли 
спортивные мероприя-
тия: «Самый быстрый, 
самый сильный» и «Ве-
селые старты».
Взрослых тоже не забыли.  В 

«информационном часе» Нина 
Якименко рассказала слушате-
лям о меде  —  природном цели-
теле. 

Нина Юренская. 

Вести 
из Климушина

В настоящее время получают газеты в редакции районной газеты 
585 подписчиков. На снимке - один из них, Владимир Шубин.

c '%2 ,-.#., 
0 ).-- ? — .$- 

Нина, 22 года:
- В нашей местной газете не 

хватает материалов о моло-
дежи. Нужно писать о моло-
дых, чтобы и они брали газе-
ту в руки и читали. Не следу-
ет думать, что все они плохие. 
Много в районе хороших при-
меров. Почему бы не расска-
зать о том, как и чему учат в 
нашем бывшем ПУ. Ведь эти 
ребята выступают на конкур-
сах, участвуют в спортивных 
мероприятиях района. Почему-
то о молодежи преобладают 
материалы негативного харак-
тера. Например, с комиссии по 
делам несовершеннолетних. 
Или еще пример: написать о 

тех, кто из молодых работает  
в колхозах. Одно то, что они 
остались в своей деревне, и то 
хорошо. Нужно, чтобы моло-
дежь чувствовала поддержку 
от районных руководителей. 

В.Н.Черепанова, 60 лет:
- Начну с того, о чем бы я 

хотела прочитать в газете. По-
моему, недостаточно материа-
лов о том, как работают сель-
хозпредприятия, организации 
и учреждения, открываются ли 
новые предприятия. О людях 
хороших чаще пишут перед 
районным праздником Труда 
или к юбилею. Надо больше 
писать о положительном, нега-

тивного и так в жизни хватает. 
Спасибо, что корреспонденты 
не забывают культуру. О мно-
гих мероприятиях рассказано 
на страницах газеты, даже о 
том, как идет подготовка к ним. 

«Верховажский вестник» 
пользуется спросом и у чита-
телей районной библиотеки. 
Многие приходят к нам и зна-
комятся с материалами. 

Александра Федоровна, 72 
года:

- По причине своего возраста 
редко бываю в райцентре, поэ-
тому газету читаю с удоволь-
ствием. Из нее узнаю о жизни 
в районе и о своих земляках. 
Особенно нравятся материа-
лы о людях. Жаль, что за неко-
торые надо платить. У моей 

Задала своим респондентам один вопрос: «Какой 
бы Вы хотели видеть районную газету?»

соседки недавно был юбилей, 
дети написали о ней в газету 
и заплатили деньги. Раньше 
такого не было. Теперь, видно, 
за все надо платить. Везде. 

Анатолий Геннадьевич, 
56 лет:
- Газету читаем в очередь. 

Вначале я, потом жена. Моло-
дежь, наши дочери, только 
просматривают ее, но каждый 
раз спрашивают: «Папа, где 
газета?» Думаю, что обо всем 
пишут в нашей районке. О кол-
хозах, о лесном хозяйстве, о 
рыбалке Басов рассказывает, 
для женщин тоже есть страни-
ца. Короче говоря, о чем пишут, 
о том и читаем. 

Опрос провела 
Нина Юренская.
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Âëàñòü. Áèçíåñ. Îáùåñòâî
Проект редакции при поддержке управления информационной 

политики правительства Вологодской области

Êëèåíòóðà 
â ãëóáèíêå

Верховажское райпо, пусть 
и потесненное в некото-
рых местах конкурентами, 
по-прежнему имеет самую 
обширную торговую сеть в 
районе и остается в числе 
лидеров по товарообороту. В 
общей сложности сеть насчи-
тывает 24 магазина. Причем, 
только семь из них в райцен-
тре и ближайших окрестно-
стях. Большинство располо-
жены в сельской глубинке, где 
для населения магазин прочно 
ассоциируется с «сельпо», а 
слово маркет по понятным 
причинам не в ходу. 
В общем, райповские тор-

говые филиалы есть во всех 
сельских поселениях района, 
кроме Морозовского, где бра-
зды правления в этой сфере 
крепко взял в свои руки мест-
ный бизнес. То есть коопе-
раторы по давней традиции 
снабжают товарами насе-
ление самых отдаленных 
деревень и деревенек, как 
«Лесторг» - жителей лесных 
поселков. Эти два предпри-
ятия остаются крупнейшими 
игроками на верховажском 
рынке торговых услуг. Прав-
да, у каждого своя, сложив-
шаяся за многие годы клиен-
тура, и, по большому счету, 
прямыми конкурентами друг 
другу они являются чисто 
номинально. Но разговор 
сегодня не об этом.

È îõðàííàÿ 
ñèãíàëèçàöèÿ...

Если уж оптимизации, а, 
вернее, сокращению, под-
вергается система школ и 
детсадов, то этой участи не 
могла избежать и торговля. 
По разным причинам умень-
шилось количество магази-
нов на низовках и в райпов-
ской сети. Конкуренция?

- В первую очередь, не 
это, – считает председатель 
правления райпо Валентина 
Шарыгина, – хотя, конечно, 
конкуренция подхлестывает 
нас, заставляет искать новые 
подходы в работе с покупате-
лями, пополнять и совершен-
ствовать материальную базу. 
Ежегодно проводим ремонт 
торговых предприятий, бла-
гоустройство. Нынче удалось 
выполнить вполне приличный 
ремонт магазина в Осташеве, 
на очереди другие. Все это я 
держу в голове.
Без сомнения, главной при-

чиной сокращения торго-
вой сети являются исключи-
тельно высокие требования 
роспотребнадзора и других 
контролирующих организа-
ций к состоянию магазинов. 
Мало того, что в здани-
ях должны быть системы 
водоснабжения и канализа-
ции. Их следует еще обору-
довать пожарной и охранной 
сигнализациями, а для вну-
тренней отделки торговых 
залов использовать специ-
альные  негорючие матери-
алы. Все это «влетает в копе-
ечку». Очень трудно, а порой 
и невозможно, особенно в 
сельской местности, выпол-
нить все эти условия. А если 
еще товарооборот у магази-
на ниже низкого, то, получа-
ется, что он обречен.

Ïîëìèëëèîíà 
íà ïðîäàâöà

У специалистов есть при-
мерные расчетные нормы 
выполнения плана продаж. 
Просто идеально, если мага-
зин ежемесячно дает това-
рооборот по полумиллиону 
рублей на каждого продав-
ца. В таком случае конкрет-
ное торговое предприятие 
имеет гарантированную при-
быль и хорошие перспекти-
вы для дальнейшего разви-
тия. Выражающиеся в своев-
ременном ремонте здания, 
обеспечении новым совре-
менным оборудованием и в 
постоянном наличии широ-
кого ассортимента товара. 
Был бы спрос – предложе-
ние не заставит себя ждать. 
Чем этот показатель хуже – 

тем ближе угроза преслову-
той оптимизации. В среднем 
планка райповских «сель-
по», по признанию предсе-
дателя, сейчас находится на 
уровне 200-300 тысяч рублей 
в месяц на продавца. Резуль-
тат не блестящий, но и не 
безнадежный. Позволяющий 
строить скромные планы на 
будущее. Хотя и с оглядкой 
на очередной грядущий рост 
цен на электричество, бен-
зин и прочее. Или на новый 
подвох со стороны роспо-
требнадзора, не упускаю-
щего случая «покошмарить» 
бизнес.

Íà äåðåâíþ 
ñ òîâàðîì

Так сложилось, что добрая 
половина райповских мага-
зинов несет дополнитель-

ную нагрузку в виде развоз-
ной торговли. В определен-
ные дни недели автолавки 
предприятия уходят в рейс 
по 13 маршрутам. Как пра-
вило, в деревни, стоящие на 
отшибе от основных дорог. 
Пожалуй, больше всего 

маленьких населенных пун-
ктов находится на обслужи-
вании терменгских продав-
цов. В зависимости от вре-
мени года они приезжают с 
товарами в Каличье, Клы-
ково, Коптяевскую, Лымзи-
но, Мотовилово, Пахомов-
скую, Писунинскую, Стихов-
скую. Верховскую автолавку 
через день ждут в Киселеве, 
Кудринской, Основинской, 
Родионовской. Кулойскую 
по понедельникам, средам и 
пятницам – в Бревновской, 
Дуравинской, Титовской. 
Осташевскую дважды в 
неделю – в Анисимовской, 
Харитоновской, Сакулин-
ской. Несут свою «вахту» 
по развозной торговле и 
продавцы райповских мага-
зинов Коленьги, Ореховской, 
Олюшина, Большого Ефимо-
ва, Чушевиц, Паюса, Липок, 
Плоскова.

 
Äîðîãà 
íà Êî÷åâàð

А вот рекордсменом по 
дальности рейса с пол-
ным правом можно считать 
райцентровский магазин 
«Чайка». Он снабжает това-
ром население деревень 
Великодворская и Папин-
ская, отстоящих от Верхова-
жья более чем на 40 кило-
метров.

 - Дважды в неделю, по втор-
никам и пятницам, мы с про-
давцами по очереди ездим с 
автолавкой торговать в Коче-
вар, – рассказывает завмаг 
«Чайки» Яна Бределева. – 
В первую очередь, конеч-
но, везем продукты, товары 
повседневной необходимо-
сти, а вместе с ними и то, 
что требуется покупателям. 
Вплоть до гвоздей, краски 
и электролампочек. И даже 
лекарства. Попросят люди, 
покупаем нужные им вещи 
и в других магазинах. Наши 
клиенты в любой момент 
могут позвонить и заказать 
привезти что-то еще. График 
выдерживаем строго, если 
случаются какие-то измене-
ния, обязательно извещаем 
администрацию поселения. 
Какие проблемы? Очень пло-
хая дорога до Великодвор-
ской. В минувший втор-
ник больше полутора часов 

- Валентина Анатольевна, у меня есть пара вопросов 
от читателей «ВВ», что называется, в тему.

- Пожалуйста, задавайте.
- Делаете ли вы наценку на продаваемый с автолавок 

товар, типа гужевой?
- Нет, у нас устанавливается единая цена по всем магази-

нам райпо.
 - Люди интересуются, почему сейчас не используется 

часть недвижимости райпо в Верховажье? Может быть, 
лучше ее продать?

 - Непростой вопрос. Чтобы использовать эту недвижимость, 
нужно ее прежде отремонтировать, вложить в нее определен-
ную сумму денег, а свободных средств нет. Продать? Пред-
ложения купить поступали, и желающие, конечно, найдут-
ся, но… Как бы потом локти кусать не пришлось. Все же мы 
надеемся, что райпо когда-нибудь будет жить лучше, тогда 
и отремонтируем пустующие здания, и разместим в них что-
то нужное людям. 

В продолжение темы

Âîïðîñû 
÷èòàòåëåé

Магазин «Чайка»: погрузка товара на автолавку.

Система обеспечения товарами первой 
необходимости населения отдаленных 
деревень осталась еще с советских вре-
мен. Хотя за последние пару десятиле-
тий она существенно видоизменилась. 
Давайте не будем вспоминать, как было, 
лучше посмотрим, как есть.

Закрытие некоторых сельских магази-
нов повлекло за собой необходимость 
организации развозной торговли. Один 
из последних примеров – Кочевар, где 
из-за кадровых проблем «сельповский» 
магазин открывается только по «хлеб-
ным» дням.

Âûåçäíîå «ñåëüïî»
Ðàéïî èìååò 13 ìîáèëüíûõ àâòîëàâîê

добирались до места толь-
ко в одну сторону. То есть на 
поездку с товаром приходит-
ся тратить практически весь 
рабочий день. 

À ïîêóïàòåëåé 
âñå ìåíüøå…

Непроезжая дорога – 
почти единственная причи-
на срыва доставки продук-
тов. Как это было прошлой 
зимой в том же Кочеваре. 
Разве что еще автомаши-
на неожиданно сломается. 
В целом свои обязательст-
ва торговое предприятие 
выполняет четко. Правда, 
это не всегда просто.

 - Хоть камни с неба, но 
мы обязаны доставить 
товар покупателям, – гово-
рит Валентина Анатольевна. 
– В дождь, снег, в бездоро-
жье. Технику, конечно, жалко, 
запчастей не напасешься. 
И еще одна проблема, кото-
рая в перспективе способ-
на серьезно осложнить нам 
жизнь. Уже сейчас в некото-

рых деревнях, куда мы ездим 
с развозной торговлей, поку-
пателей раз-два и обчелся. 
А есть такие, куда люди при-
езжают жить только на лето. 
Да и народ в большинстве 
своем далеко не зажиточ-
ный. Порой не раскупают и 
то, что привозим, даже хлеб 
иногда не разбирают, везем 
обратно. Вот и получается, 
что рейсы автолавок для 
нас убыточные. И чем даль-
ше, тем больше. Мы пыта-
лись добиться возмещения 
предприятию хотя бы тран-
спортных расходов на поезд-
ки «на 11-й километр», но 
ничего не получилось. Хотим 
попробовать добиться сни-
жения транспортного налога, 
но и на это надежды мало. 
Даже боюсь загадывать, что 
будет, если количество жите-
лей, а, значит, и потенциаль-
ных покупателей, в отда-
ленных деревнях продол-
жит снижаться. И не знаю, 
как выполнить просьбы глав 
сельских администраций по 
увеличению охвата населе-
ния развозной торговлей.

Страницу подготовил Владимир Басов.
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Верховажский исторический 
музей, конечно же, возник не 
на пустом месте. Ещё в 1966 
году по инициативе директо-
ра А.Ф. Лебедева в Верхо-
важской средней школе был 
открыт школьный музей. Руко-
водила им учитель истории 
Мария Васильевна Кононова. 
Этот музей являлся не только 
и не столько музеем для учени-
ков и учителей, сколько местом 
посещения для гостей района. 
Вскоре из-за нехватки учебных 
помещений музей был закрыт. 
Затем предполагалось разме-
стить его в Успенском храме. На 
тот момент там находился вер-
ховажский районный Дом куль-
туры. Какое-то время там рас-
полагалась небольшая экспо-
зиция. Но все понимали, что 
музей требует расширения и 
отдельного здания.
Работа по созданию обще-

ственного музея шла медлен-
но, сбор экспонатов требовал 
особой тщательности. В 1987 
году на должность заведующей 
общественным музеем была 
назначена Лидия Николаевна 
Гурьева, человек энергичный 
и инициативный, а также был 
избран общественный совет 
музея, в который вошел извест-
ный краевед Владимир Никола-
евич Филиповский. Учитель по 
образованию, участник Вели-
кой Отечественной войны, он 
с 1950 года работал в Верхова-
жском райкоме КПСС и актив-
но занимался краеведением. 
Собрав данные о Верховажье 
в архивах по всей России, он 
написал рукописный труд в 
двух томах «Страницы исто-
рии Верховажья», который и 
по сей день является основным 

Юбилеи

историческим источником для 
людей, занимающихся крае-
ведением. 

Открытие музея не состоя-
лось бы без участия руково-
дителей различных уровней, 
неравнодушных людей, беско-
рыстных энтузиастов, таких как 
Тимофей Васильевич Ажгиб-
ков, Анна Павловна Шанани-
на, Валентина Александровна 
Брагина, Валентина Павловна 
Гулина, Ангелина Афанасьев-
на Верещагина, Владимир Анд-
реевич Цуварев, семьи Пиво-
варовых, Клыковых, Беловых, 
Кононовых, Кремлёвых, Про-
скуряковых, Шерстянниковых, 
Путиловых, Карповых, Воро-
ниных и многих, многих других.
Благодаря им в 1988 году 

в двухэтажном деревянном 
особняке середины XIX века 
были открыты два зала музея, 
посвящённые крестьянскому 
быту и сельскому хозяйству. 
Просторные залы дома бывше-
го купца Виктора Дмитриевича 
Юренского сохранили особую 
атмосферу минувшей эпохи, а 
авторы исторической экспози-
ции Александр Быков, Сергей 
Оленев и художник-оформи-
тель Олег Кулижников удачно 
вписали экспонаты в интерье-
ры старинного дома. Посте-
пенно историческая экспози-
ция заняла весь второй этаж, 
разместившись в шести залах. 
Первые экспонаты в музей 

передали семья Мякишиных 
из Коскова – старый дере-
вянный фонарь со свечой, 
семья Ташлыковых – радио-
приёмник образца 1929 года, 
семьи Будриных из Верхова-
жья и Стуловых из Кочевар – 

ручные мялки для первичной 
обработки льнотресты. Люди 
откликнулись на призыв рай-
онной газеты, и музей посте-
пенно стал накапливать арте-
факты, связанные с историей 
нашего края.

История верховажской земли 
неразрывно связана с людь-
ми, прославившими наш край, 
нашу страну. И музей показыва-
ет достойный пример в изуче-
нии жизни знаменитых земля-
ков и их наследников.
Верховажский край – родина 

известного писателя Влади-
мира Тендрякова, знаменитой 
династии реставраторов Феды-
шиных, заслуженного летчика-
испытателя, полковника Вален-
тина Цуварева.
В музее открыта комна-

та, посвященная двукратно-
му олимпийскому чемпиону по 
биатлону Анатолию Николаеви-
чу Алябьеву. Есть в экспозиции 
и те самые спортивный костюм, 
ботинки и лыжи, в которых Ана-
толий Алябьев под №13 добыл 
для страны олимпийское золо-
то в Лэйк-Плэйсиде.
Еще одну современную 

экспозицию музея – «Авиа-
ция и космонавтика» – помо-
гли создать известный волог-
жанин, авиастроитель, вете-
ран космонавтики России, 
доктор технических наук и дей-
ствительный член Германской 
академии имени А. Гумболь-
дта В.А. Шерстянников, веду-
щий научный сотрудник ЦИАМ 
Д.А. Боев. Содержание экспо-
зиции в марте 2010 года удо-
стоено медали Ассоциации 
музеев космонавтики на Гага-
ринских чтениях в Смоленске. 

В 2004 году музею был пере-
дан ещё один особняк, купца 
Юренского на улице Петухо-
ва, 15. Коллектив музея выра-
жает благодарность за содей-
ствие в этом Юрию Вячесла-
вовичу Ордину, Наталье Бори-
совне Кузнецовой, Валентине 
Павловне Гулиной и всем, кто 
участвовал в принятии реше-
ния о передаче. 

Ìóçåé — ïðîøëîå è íàñòîÿùåå
5 ноября 1988 года, 25 лет назад, в Верховажье 

прошёл торжественный митинг по случаю открытия 
Верховажского исторического музея. Районная газе-
та «Путь к коммунизму» от 15 ноября 1988 года сооб-
щала: «Итак, свершилось! Начало музею положено. 
Музей будет повседневно пропагандировать слав-
ные революционные, боевые, трудовые традиции 
верховажан, проводить большую работу по форми-
рованию научного мировоззрения и эстетическому 
воспитанию трудящихся…» 

25 лет не так уж много. Всё еще в памяти, словно 
было вчера. Но, вчитываясь в эти газетные строки, 
мы понимаем, что минула с тех пор целая эпоха. Мы 
живём уже в другом государстве, в другой стране, под 
другим флагом. Но именно музей призван хранить 
память о нашем прошлом, соединяя цепь времён в 
единую линию. В этом и заключается великая миссия 
музея — хранить нашу историю, нашу память, наш ге-
нетический код.

В 2000 году при музее образован общественный Фонд 
развития и поддержки культуры им. Валентина Андрее-
вича Михалева. Председатель Цуварев Валентин Ивано-
вич (1929-2007). По инициативе музея и Фонда выпущено 
шесть книг и открыто шесть мемориальных досок:

2000 г. – В.А. Михалеву (1926-1998), заслуженному худож-
нику России, скульптору;

2002 г. – Д. Данилову, колокольных дел мастеру;
2003 г. – В.Н. Филиповскому (1925-2001), краеведу, Почет-

ному гражданину с. Верховажья;
2004 г. – Т.В. Ажгибкову (1914-1994), учителю, краеведу, 

самобытному поэту и художнику;
2005 г. – на верховажском районном Доме художника 

им. В.А. Михалева;
2008 г. – В.И Цувареву (1929-2007), заслуженному летчику-

испытателю, Почетному гражданину с. Верховажье.

Коллектив Верховажского районного историко-художественного музея.

Антонина Витальевна 
Завьялова руководила 

верховажским музеем с 1994 г.

В 1987 году Лидия Николаевна 
Гурьева стала заведующей 
общественным музеем.

В присутствии губернатора 
Вологодской области Вячес-
лава Позгалева и вдовы худож-
ника Валентина Андреевича 
Михалева Киры Борисовны 
Михалевой 28 августа 2004 года 
в этом здании был торжетвен-
но открыт Дом художника им. 
Михалева.
На втором этаже старинного 

здания расположен зал, цели-
ком посвященный жизни и твор-
честву заслуженного художника 
России скульптора Валентина 
Михалева (1926-1998). 
Семья Михалевых передала в 

дар музею 16 скульптур: «Авто-
портрет», «Портрет Н. Д. Теле-
шева», «Пушкин и няня», «Уль-
яна Бабкина», «Мальчик из Хан 
Джоу», «Портрет Киры» и дру-
гие. Кроме того, в экспозицию 
вошли интереснейшие детские 
рисунки, датируемые 1938-40 
годами, дипломы, свидетель-
ства и инструменты мастера. 

С момента своего открытия 
Дом художника ведет большую 
выставочную деятельность. За 
годы его работы было организо-
вано множество художествен-
ных выставок, некоторые из них 
стали известны далеко за пре-
делами Верховажья. Уникаль-

ный проект «Красавицы, деви-
цы и иные лица» собрал более 
650 авторских и традиционных 
кукол России из коллекции 
Т.В. Басовой (Москва). Выстав-
ку лоскутного шитья индейцев 
панамы «Молы кунов» приез-
жали посмотреть не только 
вологжане, но и жители Архан-
гельской области. 
По статистическим отчетам 

за три последних года музей 
посещают в среднем 5900 
человек. Проводится до 300 
экскурсий в год. Расширяет-
ся география передвижных 
выставок, открывается более 
20 выставок в год. В музее про-
ходят межрегиональные науч-
но-практические конферен-
ции, презентации книг, встре-
чи с художниками, поэтами. 
Сотрудники музея принимают 
участие в конференциях, про-
водимых музеями Вологодской 
и Архангельской областей.

С 2000 года верховажский 
музей сотрудничает с москов-
ским Музеем наивного искусст-
ва. Художники-любители Вер-
ховажья постоянно участвуют 
в фестивалях наивного искус-
ства. В фестивале 2004 года 
район представляли картины 
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Øòîðìîâîå 
ïðåäóïðåæäåíèå
Виктор Александрович, 

село Верховажье: «Вре-
мя от времени мне на 
мобильный телефон по-
ступают SMS-сообщения, 
где говорится о штормо-
вом предупреждении за 
подписью МЧС по Воло-
годской области. А наша 
местная диспетчерская 
служба в случае какого-
то стихийного бедствия 
может разослать подоб-
ные предупреждения?»

На вопрос отвечает 
начальник отдела по 

мобилизационной 
работе, делам ГО ЧС и 

безопасности населения 
Александр Кашинцев:

 - Нет, у нашей единой дежур-
но-диспетчерской службы такой 
возможности нет. Предупре-
ждения рассылает МЧС обла-
сти по договоренности с опе-
ратором сотовой связи «Мега-
фон». Но у нас есть другие пути 
оповещения населения.

Îãíåáîðöû-
äîáðîâîëüöû

 
- В прошлом году мно-

го говорили о создании 
добровольной пожарной 
службы. Сколько на се-
годняшний день в райо-
не добровольцев?

- На предприятиях райцен-
тра создано 11 объектовых 
добровольных пожарных дру-
жин, в которых числится 60 
человек, - говорит сотрудник 
ОНД по Верховажскому рай-
ону Александр Шутов. – Их 
обязанность — вести профи-
лактическую работу на своих 
объектах и, в случае необхо-
димости, принимать участие в 
тушении пожара.

 - Кроме того, в реестр зане-
сены 43 добровольных пожар-
ных из сельских поселений 
района, - добавляет началь-
ник ПЧ-21 Геннадий Бельчен-
ков. - 21 из них вручены удо-
стоверения соответствующего 
образца.

Âòîðîé ïàêåò
Телефонный звонок в 

редакцию: «Говорят, что 
с Нового года в програм-
ме показа цифрового 
эфирного телевидения 
в Верховажье добавится 
еще десять бесплатных 
каналов. Правда ли это, 
и какие именно каналы 
добавятся?»

На вопрос читателя отве-
чает инженер верховажской 

радиотелепередающей 
станции Виктор Шарыгин:
 - Нет, это немного не так. 

Ориентировочно необходи-
мое оборудование для тран-
сляции второго пакета цифро-
вого телевидения будет уста-
новлено в течение 2014 года. 
Более точная дата пока неиз-
вестна. Во второй пакет войдут 
десять каналов: РЕН-ТВ, СТС, 
«Домашний», Спорт, НТВ-
Плюс, Спорт-Плюс, «Звезда», 
«Мир», ТНТ, Муз-ТВ.

 - Мост востребован населе-
нием, - рассказывает депутат 
Сибирского сельского поселе-
ния Валерий Веселков, - жите-
ли поселка ходят по нему в 
лес по грибы, по ягоды. Боль-
шое спасибо Николаю Рафаи-
ловичу Веселкову и Василию 
Антоновичу Бодне. Они сде-
лали натяжку тросов, выко-
пали трехметровые ямы и 
установили сваи, выровня-
ли настил. Теперь переправа 
будет вновь верой и правдой 
служить людям.
У отдаленного лесного посел-

ка, в котором сейчас прожи-
вает около 180 человек, есть 
и другие проблемы, которые 
решить гораздо трудней, чем 
отремонтировать мост. Глав-
ная из них – дорога до район-
ного центра.

 - Я не скажу, что дорога к нам 
хуже всех, - считает Валерий 
Веселков, - вот нынче, напри-
мер, ДРСУ капитально отре-

монтировал находившийся в 
аварийном состоянии мост 
через реку Сивчугу, проводи-
лась подсыпка и грейдирова-
ние проезжей части. Но необ-
ходимо еще заменить несколь-
ко дорожных водопропускных 
труб и тщательно подсыпать 
плохие участки. Я постара-
юсь добиться выделения на 
это дело денег в правительст-
ве области. Обязательно целе-
вых, тогда будет уверенность, 
что использованы они будут по 
назначению.
По мнению депутата, ждать 

строительства дороги из Рогны 
в Сибирь, к административно-
му центру поселения – утопия. 
На это нужны большие милли-
оны, которые в пору кризиса 
области попросту негде взять. 
А вот содержание в порядке 
дороги Рогна-Верховажье – 
необходимо и реально.

Владимир Басов.

Школьники угадывали слова 
по теме «Смутное время», 
а взрослые — «Война 1812 
года». Участники игры узнали 
много интересных фактов из 
истории того периода. Напри-
мер, настоящую фамилию 
Кузьмы Минина, имя автора 
картины «Совет в Филях». Раз-
веселил всех вопрос о подар-
ке Д. Давыдова для В. Жуковс-
кого. Всего две буквы, а сколь-
ко пришлось крутить барабан!
Вместе с Г.Г. Житнухиной 

на игру пришёл внук Дима, 
он помогал бабушке крутить 
барабан, ну и, как в известной 
телепередаче, прочёл стихот-
ворение (в тему) — отрывок из 
«Василия Тёркина». Игроков 
бурными аплодисментами под-

держивали активные зрители, 
а победителями стали среди 
школьников — Юля Вирина, 
а среди взрослых — Любовь 
Анатольевна Вирина. 
На нашей игре были и 

«Приз — в студию», и две шка-
тулки. С этой ролью прекра-
сно справилась Г.Б. Рогозина. 
Кстати, все призы предоставил 
местный ДК. Е.И. Басова запе-
чатлела самые интересные 
моменты игры, а Катя Замя-
тина быстро меняла табло с 
буквами. Спасибо им большое!
А самое главное — на «Поле» 

было хорошее настроение! 
Все получили заряд бодро-
сти и приятные впечатления 
от встречи.

 Н. Якименко.

Вопрос-ответИз жизни глубинки

d.0.#  " p.#-3
В лесном поселке Рогна произошло событие мест-

ного значения. Проведен долгожданный ремонт по-
страдавшего еще при весеннем ледоходе моста через 
реку Кулой.
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Шумно и весело было 6 ноября в Климушинской би-

блиотеке. «Поле Чудес» собрало школьников и вете-
ранов отметить День народного единства. 

Валентины Урюпиной и Тимо-
фея Ажгибкова (1914-1994). 
В декабре 2010 года состоял-

ся Третий московский между-
народный фестиваль наивно-
го искусства «Фестнаив-2010». 
Раздел фестиваля «Экология 
и культура» объединил в еди-
ное художественное простран-
ство произведения наивных 
художников из девяти стран: 
Армении, Белоруссии, Испа-
нии, Италии, Латвии, России, 
Эстонии, Украины, Уругвая, и 
среди них — работы художни-
ков из Верховажского района. 

Говоря о музее, о его работе 
и его достижениях, нельзя не 
сказать о людях, которые ежед-
невно, кропотливо, порой неза-
метно для глаз посетителей 
создают новые экспозиции, 
выставки, организуют экскур-
сии, пополняют фонды музея. 
Небольшой коллектив музея, 
В.П. Пивоваров, С.В. Ламова, 
И.Н. Попова, В.В. Завьялова, 
О.С. Гулина, Н.П. Кушева, —
как одна семья, живёт делом 
сохранения нашего культур-
ного исторического наследия. 
В разное время музей воз-

главляли Галина Дмитриевна 
Путилова, Лидия Николаевна 
Гурьева. С 1994 года, на про-
тяжении 19 лет, музеем руко-
водила  Антонина Завьяло-
ва — профессионал музей-
ного дела, выпускница Санкт-
Петербургского университета 
культуры и искусства. Она с 
красным дипломом закончи-
ла кафедру музееведения и 

Первый музейный экспонат — 
фонарь со свечой.

Работники музея принимают поздравления с 25-летним 
юбилеем. Слева направо: Г.С. Непомилуев, Н.Б. Кузнецова, 
В.А. Кондаков, Ю.М. Лукинский, Г.А. Веревкина (директор 

Вельского музея), Н.В. Ипатова (директор Устьянского музея), 
А.В. Завьялова.

экскурсоведения. Антонина 
Витальевна — художник-гра-
фик, участница более чем 30 
районных, областных и реги-
ональных художественных 
выставок; автор иллюстра-
ций к 18 книгам, среди кото-
рых «Отчизна и воля. Книга о 
поэзии Н. Рубцова», «Певец 
печали. К 70-летию Н.М. Руб-
цова». 
Состоялось 14 ее персо-

нальных выставок, среди кото-
рых выставки в Тотьме (Тотем-
ский краеведческий музей) и 
с. Никольском (Дом-музей 
Н. Рубцова), С-Петербурге 
(Дом-музей А.А. Ахматовой в 
Фонтанном доме. Библиоте-
ка им. Н.М. Рубцова), Волог-
де («Литература. Искусство. 
Век XX». Рубцовский дом).
Антонина Витальевна —

автор постоянных музейных 
экспозиций «Комната спор-
тивной славы» и «Авиация и 
космонавтика».
За плодотворную, актив-

ную работу в сфере культуры 
района Антонина Витальев-
на в 2000 г. стала победите-
лем в районном конкурсе газе-
ты «Верховажский вестник» в 
номинации «Человек года». 

2007 год. Она – лауреат 8 
Всероссийского конкурса «Мой 
Рубцов» в номинации «Рубцов 
в искусстве», г. С-Петербург. 

2008 год. Лауреат конкурса 
«Мой родной край», облада-
тель премии «Золотое перо 
Поважья» за книгу «Храни 
огонь родного очага». 

2010 год. Антонина Завья-
лова награждена памятной 
медалью «Патриот России». 

Конечно, без таких людей 
не было бы и сегодняшне-
го праздника. К сожалению, 
музей часто оценивают по его 
экспонатам и коллекциям. Но 
без конкретных людей, таких, 
как Лидия Николаевна Гурье-
ва, Галина Дмитриевна Пути-
лова, Антонина Витальевна 
Завьялова, без коллектива 
работников музея, болеющих 
душой за своё дело, экспона-
ты — всего лишь вещи, немые 
свидетели эпохи. 

Александр Дубов, 
директор Верховажского 

историко-художественного 
музея.

Климушинское «Поле чудес» было не хуже останкинского.
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Ольга Васильевна часто выхо-
дила к деревенской часовне 
и подолгу смотрела на дорогу. 

Из д. Слободка дорога видна ,как на 
ладони. Вот уже почти четыре месяца, 
как закончилась война, а дочь Клав-
дия домой не возвращается. Хотя 
в письмах пишет, что ждут приказ о 
демобилизации. 
Напрасно выходила мать на угор. 

Дочь постучалась в родительский дом 
только ночью 28 августа 1945 года. Сей-
час Клавдия Феодосьевна не может 
вспомнить все подробности этой встре-
чи. Столько лет прошло. А то, что они 
тогда наревелись вволю, это точно. 
Пока Клавдии не было дома, умер отец, 
пришли похоронки на трех ее братьев... 
Перед ней сидела больная, постарев-
шая от горя и непосильной работы мать. 
Клавдия до сих пор не может себе объ-
яснить, почему в ту ночь она спроси-
ла у нее:

- Корова-то у тебя есть?
- Есть, только сена ни клочка не заго-

товила. Сил нет.

не могла быть богатой: у родителей 
восемь детей. Клавдия по счету чет-
вертая. Старшие братья тоже тру-
дились и приносили в семью хоть 
небольшой, но доход. Перед тем, как 
отправить дочь на работу, отец ска-
зал: «Работай хорошо, чтобы тебя 
хвалили. Тогда будут платить день-
ги. Сама заработаешь на одежду, а 
обутку я тебе сошью». С таким отцов-
ским напутствием и пошла девочка в 
лес, на заработки. Таскала прутья к 
костру, а они длинные, тяжело ей с 
ними управиться. Мужики подсказа-
ли, мол, переруби их, и будет полегче. 
Взяла топор, а как им орудовать — не 
знает. Чтобы разжечь костер в лесу, 
тоже надо сноровку иметь. Пришлось 
и этому научиться. Так закончилась 
ее первая трудовая зима. Весной ее, 
маленькую ростом, но очень ловкую 
в работе, отправили на сплав. А тут 
и посевная — Клавдию поставили за 
плуг. Летом и осенью она трудилась 
на лугах и полях. 

- Клавдия Феодосьевна, как же с 
Вашим ростом в метр пятьдесят сан-
тиметров работать на сплаве, в кол-
хозе?

- Да я на перевалочной базе на 
Ладоге мешки по 60 килограммов с 
боеприпасами и продовольствием 
таскала на баржу. А сама, наверное, 
и не весила столько. Посмотри на мои 
руки. Корявые. Чего только я ими ни 
делала: косила, жала, доила, руби-
ла, пилила. Ой, чего уж теперь вспо-
минать, все пережито....

- Вы в обиде на свою судьбу?
- А чего обижаться? Думаете, только 

я одна так жила и работала? Все. Вот 
и сестра моя Полина воевала и потом 
так же жила. И подруга моя Антонина 
Изосимовна Бречалова вокурат так же 
прожила. До Берлина дошла, инва-
лид войны, царствие ей небесное. Это 
мать Капитолины Николаевны Левин-
ской. Капа мне помогает. Вот и с юби-
леем помогла, пирогов напекла, стол 
накрыла, гостей приняла. Спасибо ей. 
Не обижаюсь я ни на кого. Правда, 
трудно в войну было. Так ведь не толь-
ко мне. Всем досталось...

ют в армию». Полтора года отправ-
ляла продукты по Ладожскому озеру 
в Ленинград. «Вместе со мной при-
зывались две учительницы из Тер-
меньги, - продолжает Клавдия Фео-
досьевна, - они были грамотные, их 
по штабам разобрали, а я на тяже-
лой работе осталась. Потом перевели 
в дорожный батальон, строила доро-
ги. Сзади наши, впереди — немцы, 
а мы между ними, в таком пекле и 
работали. В руках лопата, лом, кирка 
и немецкий автомат на плече весом 
7-8 килограммов. Когда нас привезли 
в расположение части, командир под-
ходит и говорит, мол, куда мне такую 
челядь привезли, их надо обратно, 
может, какая и до дому доберется. 
А мы после войны еще больше трех 
месяцев дороги строили…»

- Клавдия Феодосьевна, как узна-
ли о победе?

-  9 мая и узнали. Мы на дороге рабо-
тали, видим, к нам командир взвода 
бежит, что-то кричит, руками машет. 
Он хромой был. Подбежал ближе, 
слышим: «Девчата, скоро домой, 
победа». Он ревет, мы ревем, броси-
ли все, лопаты, автомат и давай кто 
во что. На нас смотреть было страш-
но, грязные, худые. С того дня все и 
дожидались, когда нас домой отпу-
стят. А дома-то что ждало? Слезы да 
голод. Помню, на лесозаготовке рабо-
тала, получила первую зарплату 50 
рублей, 30 рублей заплатила налог 
за корову да за дом, домой принесла 
только 20. До того денег было жалко 
отдавать, но никто и не спрашивал. 
Налоги тогда большие были…

Вот уже четвертый год обживает-
ся бабушка на новом месте: по пре-
зидентскому указу получила деньги, 
сын присмотрел дом, добротный, с 
большим приусадебным участком. 
Живет она в нем одна. Валентин 
навещает мать почти каждый день, 
провел в дом воду, помогает в домаш-
них делах. В один день с бабушкой 
родилась внучка Юлия — 7 ноября, 
а внук Саша — 8 ноября. Так что 
ноябрь для семьи Баландиных уро-
жайный на праздники. 
Дорогая Клавдия Феодосьевна! Много 

трудностей выпало на Вашу долю. Вы 
достойно их пережили. Ваше долголе-
тие – награда за скорби, трудолюбие, 
терпение. Живите еще долго и счастли-
во. По-прежнему радуйтесь встрече с 
родными, друзьями. Пусть исполнится 
одно из пожеланий Г.С. Непомилуева, 
главы района, — отметить 100-летний 
юбилей. А приветственные адреса пре-
зидента России и губернатора Вологод-
ской области будут напоминать Вам о 
том, что Ваш труд не остался незаме-
ченным и по достоинству оценен. Всего 
Вам самого наилучшего!

Нина Юренская. 

Долгожители

m%.*.-7%--;) 1 &('-<> 0., -…
(+( #$% 7%0/ +  1(+; &(2< ( 0 !.2 2< j+ "$(? t%.$.1<%"- ?

Этот снимок сделан в 2000 году 
в городе Вологда, где Клавдия 
Феодосьевна впервые в жизни 

отдыхала и лечилась в санатории 
«Новый источник».
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До сих пор 
не совсем понимаю,
Как же я, 
и худа, и мала,
Сквозь пожары 
к победному Маю
В кирзачах стопудовых дошла.

И откуда взялось 
столько силы
Даже в самых слабейших из нас?..
Что гадать! — 
Был и есть у России
Вечной прочности 
вечный запас.

Ю. Друнина.

«Отойди от меня, председа-

тель, - вскипела она, - видишь, 

я работаю. Не помогли матери-

инвалиду на корову сена заго-

товить. А ты знаешь, что ее сы-

новья на войне погибли? Муж 

от горя умер? А я где была, зна-

ешь?

Назавтра Клавдия со старшей 
сестрой Елизаветой косили в поле 
сухую траву и сразу же возили ее на 
лошади домой. В один из таких дней 
к ним в поле пришел председатель 
Стрежнев Василий, мол, Клавдия тебе 
надо в колхозе работать. «Отойди от 
меня, председатель, - вскипела она, - 
видишь, я работаю. Не помогли мате-
ри-инвалиду на корову сена загото-
вить. А ты знаешь, что ее сыновья на 
войне погибли? Муж от горя умер? А я 
где была, знаешь? С лопатой, ломом 
да с автоматом немецким военные 
дороги строила. Как думаешь, мне 
легко было? А где Полинка, сестра 
моя, знаешь? А ты мне опомниться 
не даешь! Работать надо! Знаю, что 
надо. Вот накосим на корову, тогда 
и работать пойду. Кто виноват, что в 
сентябре сенокосим?»
Не знал председатель, что ответить. 

Так молча и ушел с поля. Понимал, 
что не Клавдия ему выговаривала, а 
ее обида и боль за свою разоренную 
семью и за мать, которая когда-то на 
колхозной работе стала инвалидом, 
потеряв кисть руки…

7 ноября Клавдии Феодосьев-
не исполнилось 95 лет. Живет она 
в микрорайоне Черемушки в своем 
доме. Слава Богу, ее роман с жизнью 
продолжается. Сколько же всего раз-
ного можно прочесть в его главах.

Перед тем, как отправить 

дочь на работу, отец сказал: 

«Работай хорошо, чтобы тебя 

хвалили. Тогда будут платить 

деньги...

…Ее мать попросила знакомо-
го устроить десятилетнюю девочку 
в лес — жечь сучья, какой-никакой 
заработок. Семья из десяти человек 

Никогда не узнаем и мы о 

том, что носила в своем сер-

дце Ольга Васильевна, полу-

чившая три похоронки на сво-

их сыновей и проводившая на 

войну двух дочерей…

Эта глава жизненного романа Клав-
дии Феодосьевны до сих пор «кровото-
чит». Из четверых братьев трое оста-
лись лежать в чужой земле. По-раз-
ному описывают человеческую траге-
дию той войны писатели и поэты, но ни 
одному из них еще не удалось найти 
ту шкалу, по которой можно было бы 
измерить боль материнских сердец. 
Никогда не узнаем и мы о том, что 
носила в своем сердце Ольга Васи-
льевна, получившая три похоронки 
на своих сыновей и проводившая на 
войну двух дочерей…

В 1945 году Клавдию отправили 
на оборонные работы на Ленинград-
ский фронт. Только вернулась домой 
с окопов, через две недели получила 
повестку из военкомата. Отец говорит: 
«Не успела выспаться, а уже забира-

«Один раз замуж выходила, 

один и разводилась. Больше 

не приезжай»

- Клавдия Феодосьевна, Вы ничего 
не рассказываете о семье. 

- А что рассказывать-то? Нечего. 
Замуж я вышла тридцати лет. Прово-
дила мужа в армию, а он ко мне не 
вернулся, остался с другой женщи-
ной, мне ничего не сообщил. Обид-
но, конечно, было, да Бог ему судья. 
Чему быть, того не миновать.

- Вы об этом узнали от него?
- От чужих людей узнала. А когда у 

него умерла жена, приезжал ко мне. 
Звал к себе, но я ему отказала.

И как отказала! Ее слова он запом-
нил, наверное, на всю жизнь: «Один 
раз замуж выходила, один и разводи-
лась. Больше не приезжай». И боль-
ше ни слова. Где и как доживал свой 
век ее бывший муж, она не рассказа-
ла. Может быть, не захотела, может, 
и сама не знает.
Вот так, вдобавок ко всему пере-

житому, не познала Клавдия женско-
го счастья, мужниного внимания и 
опеки. Сына воспитала и поставила 
на ноги одна. Он и стал ее единст-
венной радостью. 
Дорогая Клавдия Феодосьевна, про-

стите меня, что рассказала об этом. 
Вам ли стыдиться своей судьбы. 
Видимо, в Вашем романе жизни эту 
главу Творец не написал. Так бывает.

На пенсию Клавдия Феодосьевна 
вышла в 55 лет, но работала на телят-
нике до 64. Маленькая, худенькая, она 
не боялась никакой работы.
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Терменьга, 
д.Чисть
АННЕ ЕВГЕНЬЕВНЕ 

ПОЛЕЖАЕВОЙ
Твой 85-летний юбилей - прекра-

сная, внушительная дата. С ней мы 
тебя сердечно поздравляем! Здоро-
вья, радости желаем, душевной силы 
про запас, благодарим тебя, родная, 

за все, что сделала для нас. За неустанные забо-
ты, за мир семейного тепла, забудь ты все свои 
невзгоды, чтоб дальше жизнь спокойней шла!

Сын, невестка, внуки, правнуки.

П.Каменка
ЮРИЮ ПАВЛОВИЧУ КУЗНЕЦОВУ
Любимого мужа, прекрасного папу, дедушку 
спешим с юбилеем поздравить скорей. Пусть 
будет светла твоя славная дата от искренних 
слов и улыбок друзей! Тебе мы желаем с боль-
шою любовью прекрасных деньков, счастливых 
минут. Достаток, удача, успех и здоровье всег-
да пусть с любовью по жизни идут.

Жена, дети, внуки Машенька, Савушка.

Д.Климушино
ТАМАРУ НИКОЛАЕВНУ СУСЛОВУ 
с юбилейным днем рождения поздравляют кол-
леги по работе.
Хотим поздравить с днем рождения и счастья 
в жизни пожелать. На жизнь не стоит обижать-
ся, не стоит в жизни унывать. Пусть будет все: 
гроза, метели, пусть будут радость и покой. А 
если очень трудно будет, то знай, что мы всег-
да с тобой.

Верховажье
ЛЮДМИЛУ ВАСИЛЬЕВНУ АРМАШЕВСКУЮ 
поздравляем с 80-летием.
Пусть юбилей несет лишь счастье, ни капли гру-
сти, ни одной слезы, душевного богатства и здо-
ровья желаем мы от всей души.

Лушниковы, Ламовы, Коля и Зоя.

Н-Кулое, д.Бревновская
АЛЬБЕРТУ ПАВЛОВИЧУ 
и ВАЛЕНТИНЕ ЯКОВЛЕВНЕ ПОПОВЫМ
Дорогие наши мама и папа, сердечно поздрав-
ляем вас с 50-летием совместной жизни, золо-
той свадьбой!
Пусть вам обоим много лет и на лицо легли мор-
щинки, а в волосах уже блестят, как снег седые 
паутинки. Но не страшны для вас года, вы не 
хотите жизнь иную, так будьте ж молоды всег-
да, встречая свадьбу золотую.

Дочери, зятья, внуки, внучки.

Д. Ногинская
ЕКАТЕРИНЕ МИХАЙЛОВНЕ ТРИФАНОВОЙ
Дорогую маму, тещу, бабушку, прабабушку, 
сватью — с юбилейным днем рождения!
Ты любовь материнскую нам отдала, словно 
птица от бед укрывала крылом. А теперь уже 
очередь наша настала помогать тебе, мамоч-
ка наша, во всем. С юбилеем, родная, тебя 
поздравляем, мы желаем тебе много радост-
ных дней! Пусть улыбки и счастье тебя согре-
вают, пусть тебя согревает вниманье детей!

Дети, внуки, правнуки, зятья, 
Овсянкины.

Поздравляем!

За ответом корреспондент 
«ВВ» обращался как в отдел 
природопользования, так и в 
отдел по охране и воспроиз-
водству объектов животно-
го мира. Отдельного списка 
животных, взятых под охрану 
из-за своей редкости в нашем 
районе, не оказалось ни у тех, 
ни у других. Единственный 
источник информации – Кра-
сная книга Вологодской обла-
сти, изданная в 2010 году. Доку-
мент объемный, изобилующий 
иллюстрациями. Но уже во вве-
дении нахожу разочаровываю-
щий вывод: «…Работа над Кра-
сной книгой Вологодской обла-
сти показала недостаточную 
изученность фауны…» Иссле-
дования носили эпизодиче-
ский и фрагментарный харак-
тер и в большинстве случаев 

проводились далеко от наших 
мест. Во всех без исключения 
картосхемах Верховажский 
район выглядит безнадежно 
неизученным, белым пятном, 
никак не связанным с ареалом 
обитания тех или иных «охран-
ных» животных. Даже водя-
щийся в большинстве наших 
рек хариус или встречающая-
ся на юго-востоке района змея-
медянка. 
Если все же ориентировать-

ся по Красной книге, то список 
охраняемых животных насчи-
тывает 153 вида, которые отно-
сятся к классам моллюсков, 
ракообразных, паукообраз-
ных, насекомых, миног, кост-
ных рыб, земноводных, пре-
смыкающихся, птиц и млеко-
питающих. Самые длинные 
списки — насекомых и птиц. 

В новом законе отражены 
не только основные прин-
ципы охраны здоровья гра-
ждан, права и обязанности 
индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц, а 
также объявлен запрет куре-
ния табака на отдельных тер-
риториях, в помещениях и на 
объектах.
Некоторые части и статьи 

закона будут действовать 
лишь с 1 июня 2014 года. А 
изменения, внесённые в КоАП 
РФ и ФЗ «О рекламе», всту-
пают в законную силу 15 ноя-
бря 2013 года. Например, за 
вовлечение несовершенно-
летних в процесс потребле-
ния табака предусмотрен 

Обратите внимание

Обратная связь

Спорт

Øòðàôû âûðîñëè
1 июня 2013 года в силу вступил Федеральный за-

кон №15 от 23.02.2013 «Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табачного дыма и по-
следствий потребления табака».

административный штраф. 
На граждан — в размере от 
1000  до 2000 рублей, а если 
это делают родители, то — от 
2000 до 3000 рублей. Штраф 
на граждан за несоблюде-
ние ограничений и наруше-
ние запретов в сфере тор-
говли табачной продукцией и 
табачными изделиями соста-
вит от 2000 до 3000 рублей, 
на должностных лиц – от 5000 
до 10000 рублей, на юриди-
ческих – от 30000 до 50000 
рублей и т.д.
Подробнее об изменениях 

в законодательстве можно 
узнать в КонсультантПлюс. 

Наталья 
Соломатова.
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Виктор, село Верховажье:
- Декларируется, что мы должны воспитывать моло-

дежь в духе любви к природе. В связи с этим вопрос: 
многие ли знают, какие виды животных, обитающих 
на территории района, внесены в Красную книгу, яв-
ляются редкими или находятся на грани исчезнове-
ния? Я, например, так, навскидку, не могу назвать ни 
одного. Может быть, районка восполнит пробел?

Отмечается, что этот пере-
чень может редактироваться 
при появлении новых данных, 
существенно расширяющих 
представления о характере 
исторического и современного 
распространения тех или иных 
видов. Так что статус редкости 
может быть изменен вплоть до 
исключения вида из категории 
подлежащих охране или пере-
мещения его в список претен-
дентов. 
Плюс ко всему, есть спи-

сок редких и уязвимых видов 
животных, не внесенных в Кра-
сную книгу, но нуждающих-
ся в зоологическом контроле. 
Например, среди млекопита-
ющих я нашел выдру речную, 
барсука, росомаху, норку евро-
пейскую, зайца-русака, полев-
ку красную.
По другому источнику — 

лесохозяйственному регла-
менту Верховажского государ-
ственного лесничества, в пре-
делах Вологодской области 
встречаются два вида живот-
ных из Красной книги России. 
Это филин и беркут.

Владимир Басов. 

Не лучше обстоят дела у 
наших футболистов и в откры-
том первенстве Вельского рай-
она. Поочередно «Вага» проиг-
рала вельскому «Олимпусу» — 
1:4 и «Динамо» (МВД)  — 3:6. 
По мнению специалистов, 

главная беда «Ваги» в отсут-
ствии тренировочной практики. 
Кроме того, наши спортсмены 
заметно уступают соперникам 
в скорости, что отрицательно 
влияет на конечный результат.

Владимир Басов.
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В полуфинале открытого кубка Вельского района 

по мини-футболу верховажане потерпели неудачу во 
встрече с командой «Маяк-Анком» со счетом 1:5.

Комитет по управлению иму-
ществом Верховажского муни-
ципального района принима-
ет заявки на предоставление 
земельных участков:

- земельный участок ориенти-
ровочной площадью 1500 кв.м по 
адресу: Наумовский с\с, д. Наумиха, 
ул. Элитная – для индивидуального 
жилищного строительства, участок 
предоставляется на праве аренды;

- земельный участок ориенти-

ровочной площадью 1500 кв.м по 
адресу: Верховажский с\с, с. Вер-
ховажье, мкр Задорино, уч. №2 – 
для индивидуального жилищного 
строительства, участок предостав-
ляется на праве аренды;

- земельный участок площадью 
4997 кв.м по адресу: Климушинс-
кий с/с, д. Боровина – для веде-
ния личного подсобного хозяйст-
ва, участок предоставляется на 
праве аренды;

- земельный участок площа-
дью 1497 кв.м по адресу: Вер-
ховажский с/с,с. Верховажье, 
ул. Важская – для индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
участок предоставляется на праве 
аренды.
Заявки принимаются в тече-

ние месяца со дня опублико-
вания по адресу: село Верхо-
важье, ул. Стебенева, 30, каби-
нет 30.

Официально

В женской группе в «табе-
ли о рангах» все осталось 
неизменным. Звание чемпи-
онки вновь удалось отстоять 
Евгении Казаковой. Призе-
рами, как и год назад, стали 
Оксана Веденская и Наталья 
Румянцева. 
В мужском рейтинге прои-

зошли некоторые перестанов-
ки. Да и уровень представи-
тельства был несколько ниже 
обычного. В частности, отсут-
ствовали чушевицкие спор-
тсмены, как правило, выстав-
ляющие два-три сильных 
игрока.
В отсутствие прошлогоднего 

победителя районного первен-
ства Игоря Бугаева практиче-
ски никаких проблем с сопер-
никами не испытал Алексей 
Колосов. Он провел беспроиг-
рышную серию встреч, набрал 
максимальное количество 
очков и стал чемпионом рай-
она, прибавив этот титул к зва-
нию победителя апрельского 
турнира. 
Второе место с пятью очка-

ми занял Виталий Богданов. 
Судьбу «бронзы» пришлось 
решать по дополнитель-

ным показателям, поскольку 
сразу два теннисиста набра-
ли одинаковое количество 
очков: Николай Гончаренко и 
Петр Стремецкий. По рейтин-
гу личных встреч предпочте-
ние было отдано Николаю Гон-
чаренко. В шестерке лучших 
также Андрей Шумилов и Анд-
рей Негодяев. 

В предстоящие выходные 
в Соколе состоятся лично-
командные соревнования по 
теннису среди районов обла-
сти. Верховажане тоже плани-
руют выставить своих пред-
ставителей. А на 30 ноября 
намечена поездка в Вельск 
для встречи с коллегами по 
любимому увлечению.

- В январе нынешнего года 
мы проводили турнир по 
настольному теннису среди 
верховажских ветеранов, - 
говорит директор учрежде-
ния «Спорт» Алексей Коло-
сов. – Соревнования спон-
сировал Виктор Николаевич 
Гончаренко. Надеюсь, что и 
в предстоящем январе нам 
удастся организовать нечто 
подобное.

r30-(0 2%--(1(12."
Финишировало первенство района по настольно-

му теннису. По традиции, оно ежегодно проводится 
в большом спортзале Верховажского ФОКа в ноя-
бре.
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Реклама

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ: СЕМЕЙНАЯ, ЛИЧНАЯ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ. 

Психокоррекция, психоанализ зависимостей: алкоголизма, курения, ожирения, 
азартных игр (эффективно, программа на 5 лет), избавление от вредных при-
вычек, страхов, стрессов, депрессий, неуверенности, семейных проблем. За-
пись с 9 ч. до 21 ч. Прием все дни недели с 10 ч. до 13 ч. Т. 89218197637, 8(81836)6-
00-93. ОГРН 307290718600029 г. Вельск, ул. Комсомольская, 45а.

Имеются противопоказания. 
Требуется консультация 

специалиста

Принимаем ФАНЕРНЫЙ 
КРЯЖ БЕРЕЗОВЫЙ, 

диаметр от 18 см, длина 5 м. 
Высокая цена. 

Лояльная приемка. 
Адрес площадки: 

г.Харовск, ул.Ленина, д.1(а), 
тупик ООО «Лесстрой», 
напротив милиции. 
Т. 8-921-254-51-11,
8-921-231-30-76.

♦Вакансии
♦Требуется начальник 
склада с обязанностями 
торгового представителя, 
с личным автомобилем.
8-921-722-64-03

♦Продам
♦Продам новый 
благоустроенный дом 
в Верховажье. 
8-921-129-17-59, 2-12-59, 
звонить с 8 до 18 ч.

♦Продается дом. 
Возможен обмен на 
квартиру + доплата 
или на две квартиры 
в разных местах.
+7-906-297-95-35

♦Продам новый дом 
в с.Верховажье.
8-921-680-80-01

♦Продам дом, Кошево, 
обмен на Вологду.
8-960-296-42-26

♦Продам МТЗ-82, 83 год, 
цена 140 т.р., торг, Вельск.
8-921-293-10-56

♦Продам а/м ВАЗ-2107.
8-911-529-88-80

ОГИБДД напоминает насе-
лению района о возможности 
электронной записи для полу-
чения государственных услуг 
по регистрационным дейст-
виям с транспортными сред-
ствами, по выдаче и обмену 
водительских удостоверений 
через Интернет-сайт www.
gosuslugi.ru.

ОГИБДД МО МВД России 
«Верховажский» информи-
рует: Уважаемые водители!
При остановке вас инспек-

тором ГИБДД вы можете 
сделать съемку с помощью 
фотоаппарата, видеокамеры, 
mp3-плеера, диктофона или 

сотового телефона. Выбран-
ная композиция должна обес-
печить полное представле-
ние о времени и месте съем-
ки. Все происходящее обще-
ние с инспектором ГИБДД в 
момент записи должно быть 
зафиксировано для дальней-
шего разрешения различных 
разногласий и спорных ситу-
аций. Нормативных докумен-
тов, которые бы запрещали 
запись разговора с инспек-
тором ГИБДД, не существу-
ет. Записывать разговор 
можно, это никак не наруша-
ет закон. Кроме того, право на 
запись закреплено в Админи-
стративном регламенте №185.

Обратите внимание

Объявления

Выражаем глубокое соболезнование Миро-
новой Зое Федоровне, ее детям, внукам, род-
ным и близким по поводу безвременной смер-
ти мужа 
Миронова 
Виталия Павловича. 
Скорбим вместе с вами.
Климовская Е.Г., Елисеева Д.В.

Искренне скорбим и выражаем глубокое собо-
лезнование жене Мироновой Зое Федоров-
не, детям Наталье, Максиму, Евгению, зятю 
Алексею, внучкам Арише и Юлечке, всем род-
ным и близким по случаю смерти мужа, отца, 
тестя, дедушки 
Миронова 
Виталия Павловича. 
Все Петуховы, Дьяковы, Ольга.

Выражаем глубокое соболезнование жене 
Зое Федоровне, детям, внукам, всем род-
ным и близким по поводу преждевременной 
смерти мужа, папы и дедушки 
Миронова 
Виталия Павловича. 
Скорбим вместе с вами.
Трапезниковы А.Н. и О.Д., 
Пищалевы Ф.В. и Г.К.

Скорбим и выражаем искреннее соболез-
нование жене Мироновой Зое Федоровне, 
детям, всем родным и близким по поводу 
смерти мужа, отца 
Миронова 
Виталия Павловича. 
Коллектив водителей ИП Житкова.

Выражаю глубокое соболезнование Миро-
новой Зое Федоровне, Житковым Наталье, 
Алексею, Ариночке, Юленьке в связи со 
смертью мужа, папы, дедушки 
Миронова 
Виталия Павловича. 
Веселкова С.В.

Выражаем глубокое соболезнование всем 
родным и близким по поводу безвременной 
смерти 
Винокуровой Екатерины.
Одноклассники, родители 
и Татьяна Васильевна.

МБУ «Комплексный центр социального 
обслуживания населения» извещает о смерти 
Крюковой Анфии Алексеевны 
и выражает глубокое соболезнование род-
ным и близким.

МО ДОСААФ России 
Верховажского района 
продолжает набор 
и начинает занятия 
по подготовке 
ВОДИТЕЛЕЙ 

КАТЕГОРИИ «В». 
тел. 2-10-42

Audi Q5 2009 г.в. 
85000 км, 211 л.с., 

внедорожный обвес, 
2 комплекта дисков 
и шин, состояние 
отличное. Вельск.
8-921-071-62-10

♦Продам ВАЗ-2131, 
5 дверей, 99 г., Вельск, 
80 т.р., торг. 
8-921-293-10-56

♦Срочно продам ВАЗ-21093, 
есть музыка, зим.резина, 
1995 г.в., за 35 тыс.руб., 
на ходу.
Т.м. 8-921-142-29-55

♦Продам «Шевроле 
Лачетти» 2011 г. 
8-921-127-50-06

♦Продам «Рено Логан», 
синий металлик, 
в хорошем состоянии, 240 т.р.
8-964-303-83-81

♦Колеса зимние, 
шипованные с дисками 
р. 13 «Кордиант», 6 т.р.
8-953-511-37-66

♦Продам дрова сухие.
8-900-542-25-66

♦Продам мягкую мебель 
недорого. 
8-921-681-16-70

♦Продам картофель 
с доставкой. 
8-921-831-77-27

♦Сниму
♦Молодая семья 
снимет благоустроенную 
квартиру 
на длительный срок.
8-921-830-69-60

♦Сниму квартиру 
на длительный срок.
8-964-662-93-48

Âàëåíêè ðó÷íîé ðàáîòû îò ïðîèçâîäèòåëÿ, 
ã. Êîñòðîìà, 22 íîÿáðÿ: 13.30 - Øåëîòà, 14.00 - Ëèïêè, 

14.30 - Ïîäñîñåíüå, 15.00 - ×óøåâèöû, 16.00 - Ñìåòàíèíî, 
16.30 - Âåðõîâàæüå.         8-981-437-10-00

Семья Бутусовых благодарит Окатова Сергея, Нечаевского 
Алексея, Спиридонова Николая, Черепанова Александра, Шуто-
ва Алексея, Замятина Геннадия Дмитриевича, соседей Юренс-
кого Николая, Морозову Ирину, Собенину Елену, Томилову Гали-
ну, а также всех родных и близких за помощь в организации и 
проведении похорон любимого мужа, отца, дедушки Горбачева 
Александра Александровича.

Благодарим

Лицензия: ЛО-35-01-00-1187 от 31.01.13

Кабинет 
НАРКОЛОГА

Вологда, Чернышевского, 103.
Мамонова И.И.

(на въезде в Вологду 
из Архангельска) 

район магазина «Бригантина. 
От автовокзала троллейбусами 

№4, №5 до остановки 
«Лаврова»

Справки по телефонам:
8-921-716-64-93, 
8-921-120-32-42

Имеются противопоказания. 
Необходима консультация специалиста

♦Выполню монтаж 
водопровода, отопления, 
канализации; внутренняя 
отделка.
8-953-514-78-51, 
8-963-735-75-48

Магазин 
«Ритуальные услуги»

 Луначарского, 10 
(рядом со спецодеждой) 
принимает заявки 

на гранитные памятники 
на весну 2014 года. 
Хранение бесплатно, 

скидки.

Вниманию жителей 
села Верховажье!

Открытие магазина 
«Мясной 
дворик» 
состоится 

23 ноября в 10 часов.
Мы ждем вас по адресу: 

Октябрьская, 10 
(бывший магазин 
«Овощи-фрукты»)

Всегда в продаже 
свежее мясо.


